

# HERALDO TOLEDANO

Preios de suscripcón.

Toledo: 1 peseta al mes.  
Provincia: 4 pesetas al trimestre.  
Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Pago anticipado.

Número suelto: 5 céntimos.

## DIARIO POLÍTICO

Toledo 8 de Abril de 1907.

Administrador: César López-Bravo.

Director: Federico Lafuente.

### MARRUECOS

A medida que van desvaneciéndose los primeros efectos del asesinato del Doctor francés Mauchamps en Marruecos, y las impresiones producidas por la tranquila ocupación de Uxda, se va viendo más claro en el asunto, realmente oscuro, de la acción de Francia en el problema marroquí.

Nadie ya se llama á engaño, aun cuando las circunstancias hagan que muchos labios enmudezcan respecto al proceder de Francia, y todos advierten que la impopularidad francesa aumenta por momentos en el norte africano. Pero ¿ocurre lo propio á ingleses y españoles? Evidentemente no; y, sin embargo, se pretende persuadir á los profanos que la existencia de los europeos, por la ferocidad de las hordas marroquíes, peligran en el imperio del Mograhb. No hay semejanza de peligro, y aun cuando es cierto que el fanatismo religioso impide á los moros ver claro respecto á la influencia de los progresos de la civilización europea, hay que reconocer que, en general, los moros consideran y respetan á ingleses y á españoles.

Ahora bien; ¿por qué no sucede lo propio con los franceses? ¿Por qué éstos ocupan Uxda y no cualquiera de los puertos de Mogador ó Mazagan, más inmediatos al sitio donde fué asesinado el Dr. Mauchamps? ¿Por qué no se han reclamado por Francia inmediatamente las debidas reparaciones ó se ha esperado á que el Maghzen diera las satisfacciones correspondientes?

Pues sencillamente, porque según dice el Sr. Graham, súbdito inglés muy afecto á España, y que conoce perfectamente á Marruecos, los franceses, más que el protocolo de Algeciras, que los pone á nivel con las demás potencias, proceden con arreglo al convenio con Inglaterra, que tendía á hacer de Francia la futura soberana de Marruecos.

Los moros odian á los franceses porque éstos se consideran en Marruecos como en país conquistado, y si Francia no ha ocupado ó Mogador ó a Mazagan, ha sido porque esto suscitaba reclamaciones de Alemania, mientras que Uxda, que perjudica á Melilla, no suscita las reclamaciones de España.

Al propio tiempo se empieza á ver claro, tocante al asesinato Dr. Mauchamps, considerado ya como un agente secreto de Francia, que no podía ni debía instalar, sin autorización del Maghzen, el puesto de radiografía que instaló en Marrakesh y que determinó el conflicto.

### Política provincial.

Con tanto como se dice y tan contradictorias como son las versiones respecto á la próxima campaña electoral, tanto en la capital igual que en los otros distritos, seguramente que nadie recuerda periodo electoral de menos emociones, ni lucha más tranquila que la que hasta ahora se advierte.

¿Es verdad que se presenta el Sr. Beruete por Toledo, sin renunciar á la presentación de su candidatura por Talavera de la Reina?

Lo ha dicho en serio, sin duda, recogiendo fidedignos informes, nuestro corresponsal en Madrid, pero sin que constituya ésto dualismo de opinión, porque cada uno habla según lo que oye á personas que por su condición y relaciones sociales supone bien enterada, no hemos todavía nosotros podido comprobar la exactitud de esta especie.

Si así fuera, con lealtad hemos nosotros de indicar nuestra opinión, reflejando como siempre lo que oímos á los más, sería ésto un verdadero contratiempo, no para el candidato ministerial, cuyo triunfo se agrandaría por esta circunstancia, sino para el Sr. Novales, modesto, pero práctico al contentarse con una derrota honrosa que le afirme supuestos derechos de candidato liberal para el porvenir, porque aparte de que esto haría más difícil un arreglo, peligrarían esos singulares derechos frente á los de un sobrino del futuro Presidente del Consejo de Ministros y actual jefe del partido liberal.

Crea el Sr. Novales, persona de nuestra particular estimación, aunque así no lo crea él, que lamentamos la necesidad de ser sinceros por sí echara á mala parte la clara exposición de las impresiones de la opinión de los políticos que fielmente reproducimos.

¿Qué mas nos da á nosotros el Sr. Novales, el Sr. Beruete ni el Sr. Basaran?

Lo que como defensores de los intereses de Toledo ansiamos, es un Diputado que nos defienda, llámese como se llame y tenga en política la significación que tuviere.

Del distrito de Talavera ya no cabe duda, Gurtubay es un grano que ha salido al Sr. Beruete, que ha venido con el caracter de conservador, y entre los conservadores, ministerial de los preferidos por el Gobierno.

Muchos preguntan al observar estas cosas: ¿no había un pacto, no había un compromiso de mutuo auxilio entre los Sres. Beruete y La Mora, conforme á las situaciones políticas que se sucedieran en el Gobierno, siendo los dos, según son de posición desahogada, de influencia indudable, sobrino el uno del Sr. Maura y sobrino el otro del Sr. Moret?

Nada sabemos de positivo en el asunto, y nada por nuestra propia cuenta queremos decir, limitándonos á consignar que no creemos, porque no suelen ser ni convenientes ni viables, en la existencia de tales pactos, de difícil cumplimiento, puesto que dependen del respectivo jefe del Gobierno y aun del mismo cuerpo electoral, tan desconocido y sin poderío en nuestras costumbres políticas.

Del distrito de Torrijos hemos concluido por no saber de una manera positiva á qué atenernos. Autorizados de modo particular por persona de todas nuestras simpatías y que nos merece enteró crédito, dijimos que el Sr. Taramona se retiraba accediendo á las indicaciones que le habían sido hechas por personas que para él habían de tener poderoso ascendiente y autoridad, y hemos sabido después que ha pelido listas del censo, que realiza trabajos preliminares y viajes, recomendando su candidatura, habiendo regresado anteaer de los pueblos situados á la izquierda del Tajo.

Nos limitamos en cuanto á este distrito á consignar lo que como hechos llega á nuestra noticia, por mas que sigamos creyendo segura é indiscutible la candidatura de D. José Hierro y Alarcón.

### LA ENTREVISTA DE CARTAGENA

Ayer, á las seis y media de la tarde, salió de Madrid el tren especial que conduce á Cartagena al Rey, á la Reina Cristina y al Infante don Fernando.

A las siete de esta mañana habrá llegado á Cartagena el tren real, en el que van el Presidente del Consejo y los Ministros de Estado y Marina.

Desde la estación, los Reyes y sus comitivas se trasladarán al Ayuntamiento, donde se verificará la recepción de Autoridades, dirigiéndose después al *Giralda*.

Los preparativos hechos para recibir á los Reyes, han dado ocupación á multitud de obreros; los adornos de las calles y fachadas son del mayor gusto, sobresaliendo la del Municipio, y para las iluminaciones, además de caprichosos dibujos, se han colocado tantos focos, que las fabricas de luz eléctrica no han podido satisfacer todos los pedidos.

En el acorazado *Numancia*, donde se celebrará el banquete en honor del Rey Eduardo, se han verificado importantes obras.

La cubierta del buque está dividida en dos partes: desde el puente hasta popa la banda de estribor, se ha convertido en salón de fumar, cubierto por banderas españolas é inglesas, y con muchas plantas y flores, que hacen de aquel lugar un magnífico jardín, con mesas y sillones de bujco.

En el lado de babor se ha instalado el come-

dor, que es reproducción exacta del del palacio de El Pardo, de donde se ha llevado la antigua alfombra que cubre el suelo, y los valiosos tapices de Teniers, que visten las paredes.

Del techo penden seis arañas de bronce y cristal de roca antiguo, y en las paredes han sido colocadas 400 lámparas incandescentes. Completan el espléndido alumorado 12 grandes candelabros de bronce del Real Palacio, que estarán colocados sobre la mesa.

Los huecos de los tapices se cubren con tela roja. En todos los huecos del comedor habrá plantas y flores en profusión, y sobre la mesa gardenias, nardos, azahar, claveles y crisantemos.

El servicio preparado es el que denominan en Palacio de gran gala.

El techo del comedor se ha hecho con un artesonado de cartón piedra de tonos blanco y oro. En los testeros hay grandes aparadores para la orfebrería.

Para formar el salón ha sido desmontada parte de la jarcia de estribor de uno de los palos, así como uno de los cañones de 20 centímetros de la popa del barco, donde esta situada la gran cámara del Almirante, que ha sido transformada en salones íntimos para tocadores de las Reinas y los Soberanos.

Son dos grandes salones decorados con brocado y grandes espejos.

Hay á bordo cuatro camarotes decorados con caoba y bronceos artísticos y destinados á despachos reservados para los Reyes.

En el adorno del comedor se emplearán cuatro vagones de flores que lo convertirán en un jardín flotante.

El General Boado hace prodigios y trabaja para disponer lo necesario, á fuerza de ingenio y de utilizar los elementos que facilitan otros barcos.

La *Numancia* ha quedado muy hermosa y digna de los Soberanos que han de estar á bordo, gracias á los sacrificios de todos.

En el *Giralda* se han introducido también algunas mejoras. En este buque se alojaron, además de las personas Reales, el Infante don Fernando, la Duquesa de la Conquista, el Duque de Sotomayor, el Marqués de Aguilar de Campó, el General Bascaran y el Sr. Maura; los Ministros de Marina y Estado, en el *Princesa de Asturias*; el Sr. Villaurrutia, en el *Numancia*, y los Generales Boado y Suances y el doctor Ledesma, en el *Lepanto*.

El decorado del despacho del Comandante del *Giralda* se ha aumentado con un precioso retrato de la Reina D.<sup>a</sup> Victoria encerrado en un magnífico marco de caoba rematado con una corona Real entre ramas de laurel. El retrato está dedicado así:

Al aviso *Giralda*.—VICTORIA EUGENIA, 1906.

La dotación del *Giralda* se ha aumentado con un tambor. Es éste un muchacho que desempeñaba el mismo cargo en el Regimiento de Wad-Ras y resultó herido cuando el atentado de la calle Mayor. Después ha sido llamado al servicio de la armada, por pertenecer á la inscripción marítima de Castro Urdiales, y ha ingresado en el servicio en el *Giralda*, con lo cual se satisfacen los deseos del Rey, de que haya corneta y tambor á bordo.

El orden de fondeo de los barcos será: de izquierda á derecha la caseta Real y el embarcadero, y mirando al cual atracaran dos torpederos.

Entre dos malecones del muelle fondeará el *Victoria and Albert* y fuera de los malecones toda la escuadra inglesa excepto el *Sentinel*, que estará en la dársena del muelle para que el pueblo pueda entrar á firmar en el álbum dedicado al Rey de Inglaterra.

Se colocará otro álbum en honor del Rey Alfonso en el Ayuntamiento ó en la Capitanía general.

### NOTICIAS

Según tenemos entendido, la Academia de Infantería, después de las prácticas en el Campamento de

los Aljares, efectuará marchas militares por los siguientes puntos: Castillejos, Yepes, Ocaña y Aranjuez, regresando desde esta última población á Toledo en tren militar.

Ayer mañana se estuvieron haciendo pruebas de tiro con una ametralladora de la Academia de Infantería en el Polígono con satisfactorios resultados.

*El Intransigente*, diario republicano de tendencia radical y revolucionaria, apareció en Madrid el día 4 del actual.

La nueva publicación ha montado su taller de imprenta, máquina y estereotipia en el Pasaje de la Alhambra, 1, bajo, donde también está la oficina de Administración. La Redacción se ha instalado en el entresuelo de la misma casa.

El colega desea que le juzguen por sus obras y ha omitido anuncios ostentosos. Procurará estar bien escrito, bien informado y responder á su significación, según nos manifiesta.

*El Intransigente* será dirigido por D. Alejandro Lerroux. Al frente de su Redacción actuará D. Ricardo Fuente. Ambos son fundadores del colega, al que deseamos buena y próspera fortuna.

Ayer estuvo en esta capital el candidato á la Diputación á Cortes por el distrito de Torrijos, señor Taramona.

Nuestro particular amigo el Profesor de la Academia de Infantería D. Amadeo Trias, ha sido ascendido á Capitán. Nuestra enhorabuena.

Anoche ocurrió un pequeño incidente entre un sujeto, cuyo nombre desconocemos, y un guardia de orden público.

Tenemos noticia que en la reunión verificada en el día de ayer por los Congregantes de Nuestra Señora del Monte-Sión, de Santo Tomás, se tomaron varios acuerdos para que este año resulte más suntuosa la referida Novena, que siempre llama la atención por ser el barrio en sí de las características en su clásica fiesta.

Diferentes Alumnos de la Academia de Infantería jugaron ayer tarde un interesante partido de balón (*foot ball*) en el Polígono, siendo presenciado por multitud de personas, que aplaudieron la destreza y la resistencia de los jugadores.

Como saben nuestros lectores, por Real orden de 14 de Enero de este año, y bajo el Patronato oficial del Gobierno, se creó una Exposición internacional de Higiene, Artes, oficios y Manufacturas, que ha de celebrarse en el Palacio de Cristal del Parque de Madrid en los meses de Septiembre á Noviembre próximos.

Dado que este asunto reviste suma importancia, lo hacemos público para que todas aquellas personas á quienes interese concurren á la Exposición con sus productos.

Los industriales y productores de esta provincia, en sus múltiples manifestaciones agrícolas, artísticas, etcétera, deben tomar parte en esta Exposición, á fin de que la región toledana sea dignamente representada, á parte de los beneficios particulares que les pueda reportar la exposición de sus productos en este certamen.

La capital Toledo, con sus mazapanes, armas blancas, objetos cincelados, jabones y demás manifestaciones de su trabajo, desempeñaría un airoso papel en esta Exposición.

Animo, pues, y á enviar productos. Para entenderse dirigirse al Comité de la Exposición en Madrid.

Con una atenta carta del Jefe del tráfico de la Compañía de Madrid, Cáceres y Portugal, hemos recibido un ejemplar de la nueva tarifa temporal que empezará á regir el día 1.º de Mayo próximo, para la expedición de billetes de ida y vuelta diarios de las tres clases, á precios reducidos, entre todas las estaciones de la red de esta Compañía.

Mañana nos ocuparemos más extensamente de este asunto, pues su importancia lo requiere.

Se nos dice que como diligencia previa para entablar la correspondiente querrela por injurias contra el Concejal D. Eugenio Ortiz Pedraza, el Director de nuestro colega *Germinál* ha presentado en el Juzgado la oportuna demanda en juicio de conciliación.

El sábado por la tarde se perdió un rosario pequeño de aluminio con medallitas de plata.

Quien se lo haya encontrado y lo presente en casa de D. Manuel Moro, se le gratificará.

Registro civil.—Nacimientos del día 6: Benigno Coque y Uria y Rafael Guillermo Moreno Domínguez. Defunción: Ricardo Ruano Barrasa.

**LA MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA**  
 Sociedad benéfica  
 de previsión y de seguros mutuos sobre la vida  
 autorizada y aprobada legalmente en 25 de Agosto de 1902  
 Funcionando bajo la inspección del Estado  
 con arreglo al Real decreto de 14 de Marzo de 1899  
 Domicilio Social: Paseo de Recoletos, 3, Madrid.

Consejero Delegado-encargado de la Administración  
**Excmo. Sr. D. Luis Silvela.**  
 OBJETO DE LA SOCIEDAD  
 Creación a cada uno de sus socios de un capital efectivo, mediante entregas desde 5 pesetas al mes, durante diez años.  
 Este capital puede pasar a los herederos.  
 PROBLEMAS QUE RESUELVE  
 (Desde la edad de tres años a la de cincuenta y cinco inclusive.)  
 Dotes para los hijos. Crédito para establecerse. Capital para el obrero. Betero para la vejez. Libramiento de quintas. Herencia para la familia.  
 Subdirector provincial: D. ALVARO ALVAREZ Y SUÁREZ, Cordonerías, 12, pral., Toledo.

**COMPANIA ANONIMA 'PARSONS,'**  
 (ANTES STURGES Y FOLEY)  
 Alcalá, 52, MADRID—Sucursal: Avenida de Alfonso XII, 16, VALLADOLID  
 LA MEJOR MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL  
 Grandes existencias de los legítimos arados de vertedera Parsons, arados todo de acero Eckert; diversos tipos de sembradoras, segadoras y guadañadoras; aventadoras cribas Marot; máquinas de vapor y trilladoras Marshall, etc. Diferentes tipos de Bombas para toda clase de instalaciones, etcétera etc.

Representantes: en Talavera de la Reina, D. Juan Moro é Hijos; en Bargas, D. Bernabé Pérez y Pérez.

Arado de vertedera **SIMPLEX**



**SANDALO PIZA**  
 MIL PESETAS  
 al que presenta CAPSULAS DE SANDALO, ó de GONOSAN, SANTALOL, etc., mejores que las del Dr. PIZA, de B. Reilona, y que curan más pronto y radicalmente los ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888; Gran Concurso de París, 1889, y Gran Premio en la de Suez 1896. Exito creciente desde 1878. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo sus virtudes sobre sus similares. —Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZA, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

**ALPARGATERIA Y CORDELERIA**  
**CALZADO DE TODAS CLASES**  
 Lonas, Esterillas, Sacos y Cordelos para toldos y persianas.  
 Harinas y Semillas de todas clases.  
 Purés y Polenta para los enfermos y los sanos; a todos aprovecha.

Garbanzos, Judías y Lentejas de lo mejor.  
 Trigo, Cebada, Algarroba, Cañamones, Alpiste, Mijo y Nabina para la cría de canarios.  
**TODO EN CASA DE GARIJO**  
 Zocodover, 10, Teléfono 275  
 (Junto a la Fotografía de Lucas Fraile.)  
**SE VENDE BORRA PARA COLCHONES**  
 y en los Batanes de San Sebastián lavan mantas de cama y viaje.—Teléfono 270.

**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**  
 minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños en todas sus edades. No sólo cura, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades de fábrica registrada. Laboratorio Químico Farmacéutico, calle de Ferrer del Río, De venta: Serrano, 30.

Los recetan los Médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos; CURA el dolor de estómago; las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del enfermo, come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas.

**Banco Aragonés de Seguros**  
 Sociedad Anónima  
 Capital social: 2.500.000 Ptas.  
 Domiciliada en ZARAGOZA  
 Este Banco se dedicará por ahora principalmente, a crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, a cuyo fin tiene a disposición del público tarifas económicas y diversas clases de contratos.  
 Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 a 5000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.  
 Pidáanse tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.  
**BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS**  
**ZARAGOZA**

**ESTUDIO ARTÍSTICO FOTOGRAFICO**  
 DE LOS  
**SUCESORES DE COMPANYY**  
 UNICO EN PLANTA BAJA  
**7. AGUILA. 7-TOLEDO**  
 (FRENTE AL HOTEL CASTILLA)  
 Casa premiada en varias exposiciones. Primer premio en la Exposición Regional de 1906 y varios accésit en las mismas.  
 Ampliaciones y reproducciones por distintos procedimientos.  
 Miniaturas, esmaltes, fototipia y fotograbado. Vistas y monumentos de Toledo.  
 Ampliaciones al platino, desde 15 pesetas. Retratos en papeles especiales de esta casa y en color por distintos procedimientos.  
 Ambulancia para cuantos trabajos se confien; instantáneas al magnesio para trabajos de noche ó interiores de Monumentos.  
 Grandes colecciones de vistas y asuntos estereoscópicos á precios muy económicos.  
 Retratos tarjeteros: tres por 2 pesetas.  
 Confeción de catálogos en fotografía y color para la industria y el comercio.  
 En todos los trabajos precios reducidos.  
**PLANTA BAJA—7, AGUILA, 7—(FRENTE AL HOTEL CASTILLA)**

**Red Telefónica de Toledo.**  
**Administración.**  
 Para que no resulte latoso el anuncio enumerando las comodidades y buenos servicios que en los casos ordinarios, imprevistos y de compromiso, suple el servicio telefónico, referiremos las tarifas para que puedan decidirse los que ignoren la cuota para la suscripción.  
**Tarifas:**  
 1.ª categoría, estaciones públicas, 15 ptas. mensuales.  
 2.ª categoría, colectivas, 12,50 id.  
 3.ª categoría, particulares, 7,50 id.  
 En la 2.ª categoría figuran las dependencias oficiales y de las del Estado, provincia ó municipio, y

**LA VALENCIANA**

**HERALDO TOLEDANO**  
 admite esquelas de defunción, a precios económicos, hasta las doce de la noche.

**HERALDO TOLEDANO**  
 DIARIO POLITICO  
 AMPLIA INFORMACION EXTRANJERA Y DE MADRID  
 Director: **Federico Lafuente.** Administrador: **César Lopez Bravo.**  
 Suscripción.—En Toledo: Un mes 1 peseta.—En la provincia: Un trimestre 4 id.—Demás provincias: Un trimestre 6 id.—Número suelto 5 céntimos.  
 Anuncios.—En 1.ª plana: 25 céntimos línea.—En 2.ª y 3.ª id.: 15 id. id.—En 4.ª id.: 10 id. id.  
 Precios convencionales para los anuncios permanentes.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador.  
 Apartado de Correos, núm. 14.

**HERALDO TOLEDANO**  
 adelanta su información á los periódicos de Madrid que se leen en provincias.

Fiesta en el Seminario.

Según teníamos anunciado, anoche a primera hora se verificó en el salón de actos del Seminario de San Ildefonso una interesante fiesta que presidió Su Eminencia el Cardenal Arzobispo de la Diócesis, y a cuya fiesta asistió numerosa y distinguida concurrencia.

Tendríamos que ser muy extensos, lo que la confección del periódico, en contradicción con nuestro deseo, no permite, si hubiéramos de reseñar la manera de cumplir todos los números del programa.

La parte musical, como la literaria, entretuvo muy gratamente a los invitados.

Terminó la velada con la representación de un juguete lírico titulado 'Conciencia por duplicado', no exento de intención y hecho con gracia y soltura.

Los Seminaristas, a cuyo cargo estuvo la fiesta, y que fueron muy aplaudidos, son los señores Plaza, H. Barquero, Reinoso, S. Tauste, Alonso, Bustos, La Fuente, Castro, Monroy, Gutiérrez, G. del Cerro y Rodríguez R.

El orfeón organizado en el Seminario cantó en la primera y segunda parte.

No es la primera vez que nos ocupamos de las agradables veladas que de vez en cuando celebra el Seminario de San Ildefonso, aplaudiendo la feliz iniciativa de su preparación y desarrollo, por ser motivo de fomentar la cultura científico-literaria y social que ha de distinguirse al sacerdote católico, cultura perfectamente compatible con sus deberes especiales, y la más severa austeridad de costumbres, y de necesidad en los tiempos que alcanzamos.

Nuestra más entusiasta enhorabuena al inteligente Rector de la Universidad Pontificia de la provincia eclesíastica, al claustro de Profesores, y de modo muy especial al eminentísimo Cardenal Sr. Sancha, por el éxito de la velada literario-musical de anoche.

El cable español a Marruecos.

De vez en cuando se habla en los periódicos del abandono inconcebible en que está la recomposición del cable español para comunicar con Marruecos. Es una cuestión vieja que siempre parece nueva.

Habría muchas gentes que no comprendan como una Nación que tan estrecha vecindad tiene como la nuestra, con el Imperio marroquí, está por completo aislada de este por vías telegráficas. Y tienen razón para no explicárselo.

¿Es por falta de dinero? Se ha demostrado infinidad de veces que el crédito necesario para recomponer el cable español a Marruecos es relativamente insignificante. Y no sólo es pequeño, sino que se costea el gasto en poco tiempo con las utilidades que reporta.

Peró ocurre todavía algo más extraño, y es que las utilidades mencionadas son tales y tantas, que la aptitud que existe en la recomposición del cable se traduce para el Estado en pérdida efectiva de muchos millares de pesetas que dejan de ingresar.

Al estado a que ha llegado, la cuestión marroquí, no puede quedar en la penumbra esta cuestión de la recomposición del cable español, porque si bien es cierto que pueden los particulares y el Estado servirse del cable extranjero, esto tiene dos graves inconvenientes.

El primero y principal es que España tiene que pasar por la humillación de aceptar imposiciones extrañas y estar a merced de la voluntad extranjera, y el segundo que resulta caro, de modo que cuesta mucho dinero y hay que aguantar imposiciones extrañas.

Esto de la recomposición del cable español a Marruecos ya va picando en historia. Podrá no haber resistencia pasiva para componer el cable, pero parece que la hay, y como es preciso que en asuntos que afectan al interés y al decoro de la Patria no haya sombras, lo primero que se necesita es proyectar luz en asuntos como el de que se trata.

Procede, pues, sin demora, por quienes corresponda, remediar esos graves inconvenientes, pues ya no se puede seguir con el cable roto en circunstancias como las en que nos encontramos, necesitando comunicarnos con Marruecos y teniendo que utilizar el cable extranjero que no es ni conveniente ni adecuado.

REMITIDO

Distribución de un donativo.

Expresión de gratitud.

Sr. Director del HERALDO TOLEDANO.

Mi distinguido amigo: Cumpliendo las indicaciones del Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, que en el día de ayer me hizo entrega de 160 pesetas para dar una merienda a los presos, se ha distribuido este donativo en la forma que expresa la adjunta nota que le acompaño, rogándole su inserción y publicidad y que en nombre de estos desgraciados y en el del personal de empleados, signifique a tan respetable autoridad el más profundo agradecimiento.

Le anticipa gracias mil y con tal motivo se reitera una vez más de Ud. afectísimo amigo y seguro servidor

q. s. m. b., José Quintas.

Toledo 6 Abril 1907.

Distribución de las 160 pesetas dejadas en el día de ayer por el Excmo. Sr. Gobernador para que el Jefe que suscriba diera una merienda a los presos de este Establecimiento.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include 4 arrobas de vino (26.00), 140 chorizos (35.00), 140 libras de pan (28.00), 158 cajetillas (47.40), 131 cigarrillos (19.65), 9 donativos en metales para mujeres (4.05), and substitution of tobacco (4.05). Total: 160.10.

NOTA. Corresponde a cada preso una cajetilla y cinco pitillos y sobran veinte de éstos con destino al demandadero como recompensa a los viajes realizados. Toledo 6 de Abril de 1907.

El Jefe, José Quintas.

Por esos mundos...

La velocidad en los caminos de hierro. En los Estados Unidos, país de todo lo grande y atrevido, la dirección de la Compañía ferroviaria de Michigan ha dado a conocer recientemente un ensayo, realizado en Junio de 1904, y cuyos resultados no se habían publicado. Este ensayo tuvo lugar entre Chicago y Buffalo, distantes entre sí 845 kilómetros, y versó sobre la velocidad que podía alcanzar un tren que se compuso de tres coches y de una locomotora con su tender. La salida se efectuó de la primera población a las seis y media de la mañana, y en todo el trayecto no paró el convoy más que nueve minutos, cambiando cuatro veces de máquina.

La llegada a Buffalo se verificó a las dos y veintitres minutos de la tarde, lo que proporciona al recorrido total un tiempo de siete horas y treinta y tres minutos, y si descontamos los nueve minutos de las paradas, se reduce a aquel a siete horas veinticuatro minutos, siendo, por tanto, la velocidad efectiva de 114 kilómetros con 19 metros por hora. Algunos pequeños trayectos se hicieron a razón de 144 kilómetros hora.

Nueva aplicación del teléfono. Sabido es que hasta ahora los buzos con escafandra no podían ponerse en comunicación con el aire libre nada más que por medio de cuerdas que se agitaban según señales convenidas, dando lugar muchas veces a que, interpretándose mal, éstas, hayan perecido algunos buzos.

De aquí en adelante, merced a los satisfactorios resultados de un ensayo de un nuevo casco telefónico para buzos, verificados a bordo del Chateaufort en arsenal de Cherburgo, podrán hablar los buzos con los que están fuera del agua. El aparato, descrito sucintamente, esta formado por un casco, al cual se une un micrófono muy potente, contenido en una pequeña caja perfectamente aislada; los receptores y los transmisores estan reunidos en otra caja que el buzo lleva en la cintura.

La polilla del plomo. Si a ustedes les dijeran que el plomo puede ser perforado por un insecto, no lo creerían, y sin embargo nada más cierto, afirmando bajo la fe del periódico inglés Diario de la Sociedad de Química industrial.

El insecto o polilla en cuestión se denomina avispa Sirex Gigas, y agujereó una plancha de tres milímetros de grueso.

Esta hoja de plomo estaba destinada a tapizar unas cámaras de fabricación de ácido sulfúrico y había sido colocada provisionalmente sobre un entarimado de madera. El insecto salió de uno de los cuarterones del entarimado, donde había sufrido sus evoluciones, y para llegar al aire libre trató de triunfar de los obstáculos que se oponían a su marcha.

Ninguna dificultad tuvo en perforar el piso de madera, pero en seguida se encontró con el plomo, el cual comenzó a saltar. Aún no había terminado su trabajo cuando la gente de la fábrica, necesitando levantar la hoja de plomo, observó la perforación muy avanzada.

Hay que advertir que el plomo no había permanecido en el suelo nada más que cuarenta y ocho horas.

Un roble notable. En la Beira, villa de Castro Daire, Portugal, existe un roble que por sus extraordinarias dimensiones y venerable aspecto debe ser el decano de la familia en Lusitania. El tronco mide, a un metro y medio del suelo, catorce metros de circunferencia; se ramifica a unos dieciocho metros de altura, y hasta los doce metros conserva el mismo diametro. Su edad se calcula en 800 años.

GACETA OFICIAL

La Gaceta de ayer contiene las siguientes disposiciones de interés general:

Ministerio de Fomento. Reglamento para el régimen de la Asamblea de las Cámaras de Comercio, Agrícolas, Sindicatos y Comunidades de labradores, Asociación de Ganaderos y más entidades legalmente constituidas,

convocada por Real decreto de 5 del corriente. Dirección general de Obras públicas. Subasta de las obras del trozo 1.º de la carretera de Guimera a Santa Coloma de Queralt. Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio. Disponiendo se publique en la Gaceta la Real orden de 22 de Octubre último, relativa al catálogo de los montes que en la provincia de Málaga revisten carácter de utilidad pública.

Junta Central del Censo Electoral. Acuerdos tomados por esta Junta acerca de diversos puntos relacionados con la aplicación a las elecciones de Diputados a Cortes de varios preceptos de la ley electoral.

Ministerio de Hacienda. Junta clasificadora de las obligaciones procedentes de Ultramar. Relación número 105 de los créditos clasificados por esta Junta.

Ministerio de la Gobernación. Dirección general de Correos y Telégrafos. Subastas para contratar el transporte de la correspondencia pública. Gobierno civil de la provincia de Alicante. Anunciando, para los efectos de devolución de fianza, la renuncia que del cargo de corredor de Comercio de Orihuela ha presentado D. Luis Ibáñez. Junta administrativa del arsenal de Cartagena. Subasta para la adquisición de lotes para ranchos, cañerías y duchas de aluminio, hilas de hierro y lana en vellones para el cruceo cataluña.

Academia de Infantería.

Servicio para hoy.

Jefe de servicio, Comandante D. José García Toledo. Capitán de día, D. Manuel Balanzat. Guardia de Prevención, Capitán D. Manuel García Alvarez. Imaginaria, Capitán D. Antonio García Pérez. Vigilancia y Visita de Hospital, Primer Teniente don Guillermo Soler. Clase práctica, Primer Teniente D. Luis Basarán.

Servicio de guardia.

Oficial de guardia, Alumno D. Dionisio Pareja. Sargento de id., Alumno D. León Fernández. Cabos, Alumnos D. Luis Sáez y D. Rafael González. Dieciocho Alumnos, dos por cada Sección, de primer año.

Imaginaria.

Oficial de guardia, Sargento D. Juan Vallespina. Sargento de id., Alumno D. Luis Izquierdo. Cabos, Alumnos D. Joaquín Moreno y D. Agustín Amoriviera. Dieciocho Alumnos, dos por cada Sección, de primer año.

DIARIO CATOLICO

Día 8 - Santos Perpetino, Julián, Amancio, Agustín, Dionisio y Alberto. (Adrense las velaciones.)

Continúa en la Iglesia Parroquial de Santa Eocadia el 'Novenario' a Nuestra Señora de la Salud, siendo orador el R. P. Candido de la Virgen del Carmen, Religioso Carmelita, desarrollando el tema 'Misterio de la Asunción'.

Las Cuarenta Horas en la Parroquia Muzárabe de Santos Justa y Rufina.

Sifones Higienicos.

Se compran a peseta en la fábrica, Sillería, 13, Toledo.

Heraldo Toledano

adelanta su información a los periódicos de Madrid que se leen en provincias.

Durará el actual Gobierno, sin que sus energías se agoten, una generación completa. El que tome café torrefacto de 'La Estrella' asegura todas sus energías.

Punto de venta: Arrabal 24, confitería.

GRATIS

El reumatismo, jaqueca y dolores nerviosos, se curan con las lentículas del Dr. Suberviola.

Todos los días, de cinco a seis, se dan gratis a los enfermos en la Farmacia de F. Alonso, Zocodover, 23, Toledo.

Imprenta de la Vinda e Hijos de J. Palaez, Comercio, 55, y Lucía, 8.

se apresuró a darle la lámpara mejor que tenía, y hablando de placer porque no dudaba que era dueño al fin del talismán, se alejó del palacio con la lámpara maravillosa, y por calles expuestas se dirigió al campo a esperar a que la noche cubriese la tierra con su manto. Cuando la obscuridad fué completa, frotó la lámpara, y en el acto se le apareció el Genio. ¿Qué quieres? le preguntó. Héme aquí dispuesto a obedecerte. Te mando, replicó el genio, que transportes el palacio de Aladino con todo lo que contiene, y que me lleves también a mí a Africa, colocándonos en el lugar de mi residencia. En el acto se cumplieron los deseos del genio, y no tan sólo desapareció el palacio, sino que no quedó ni la señal más leve de que hubiese nunca existido.

Fácil es comprender el asombro, el estupor del Sultán y de la población entera al percibirse del hecho. Todos se frotaban los ojos creyendo que eran juguetes de una pesadilla, y el celoso Visir aprovechó la ocasión para decir a su Soberano que siempre calificado a Aladino de mágico hechicero, y que por su opinión jamás se hubiese

essa, no cabían en sí de puro gozo, y aceptó el convite sin demora. La Princesa había preparado de antemano la botella de que el mágico debía servirse, y en efecto, apenas vació la primera copa, cayó al suelo como heido del rayo, a causa de los polvos vertidos en el vino. Sale entonces Aladino por una puerta secreta que abrió instantáneamente Brudubadura, y rogó a ésta que fuese a esperarle a una habitación inmediata mientras él trabajaba para regresar a China. Des sup oyer oír oír ni ar

Así lo hizo la Princesa, y Aladino, al verse solo, se lanzó hacia el mágico africano, que yacía exánime en el suelo, y se apoderó con ansia de la lámpara oculta bajo el traje del hechicero. La frotó como de costumbre, y se presentó el Genio. Te llamo, le dijo Aladino, para que transportes este palacio a la China, sin pérdida de momento, y lo coloques en el mismo lugar de que fué arrancado.

Dos ligeros estremecimientos le uno al partir y otro al llegar, demostraron a Aladino que su orden había sido fielmente cumplida. El Sultán, inconsolable por la pérdida

oculta. Es preciso librarnos de toda costa de ese hombre infame, exclamó Aladino, y cuento con tu auxilio para llevar a cabo el plan que he concebido. El mágico africano viene a verte a este palacio. Si antes no me libras ningún día de su visita, pero la repugnancia que mostraba al recibirle ha hecho que solo venga una vez cada semana. Pues bien, vas a vestir tus mejores trajes, y adornada con las joyas de más mérito, le admitirás a tu presencia, invitándole a una cena espléndida. Sin que él lo note, arrojarás en su copa de vino estos polvos que siempre llevo conmigo, cuyo efecto es el de privar instantáneamente del conocimiento a la persona que los toma. Yo estaré escondido en el departamento inmediato, y apenas caiga al suelo el infame, te aseguro que seremos libres y poderosos como en otro tiempo.

La Princesa Brudubadura, que aborrecía al africano y que deseaba naturalmente volver contenta y feliz al lado del su buen padre, accedió gustosa a cuanto Aladino le propuso, y en efecto, a los dos días invitó al mágico a cenar con ella. El nigromante se acostumbró a los rigores de la Prin-

casado con la Princesa un hombre de tan incomprensible conducta y misterioso proceder. Irritado el Sultán, y lleno de pena por la desaparición de su querida hija, mandó a los oficiales del palacio que fuesen en busca de Aladino para cortar la cabeza como impostor y reo de Estado. Salieron las tropas, y a poca distancia de la ciudad encontraron a Aladino dedicado a los placeres de la caza; el Príncipe protestó de su inocencia al saber el motivo de la prisión; pero los oficiales, cumpliendo con la orden que tenían, le ataron con una cadena por los brazos y por la cintura, y a pie, y en tan humillante situación, fué conducido a la ciudad.

La gente del pueblo, que tanto le amaban por los beneficios que le hacía, todos había dispensado, se amotinaron al verle prisionero, trataron de sacarle de manos de la fuerza armada, y fué preciso que el oficial de la escolta usase de grandes precauciones para evitar que le arrebatasen a Aladino; que comparó al fin ante el Sultán. Este no quiso oírle, y mandó al verdugo que le diese muerte en el mismo patio del palacio, y ya iba a ser descargado

DE LA PROVINCIA

Con objeto de visitar el penal llegó ayer a Ocaña el Director de prisiones, Sr. Rendueles, acompañado del Inspector Sr. Cudaloso...

De meteorología.

Aplicación de las ondas hertzianas en la previsión del tiempo. En tanto que le llegue el turno a Toledo de verse favorecido...

En una de las últimas sesiones de la Real Academia de Ciencias y Artes de Barcelona, el Académico Sr. De Guillén leyó un hermoso trabajo sobre el empleo de las ondas hertzianas para la investigación de las tormentas lejanas...

Al determinar la clasificación de los ruidos que se escuchan en el ceratófono, que son los que producen las tormentas lejanas, explicó la manera de registrar estos ruidos para que no se altere la clasificación...

Con hechos demostrativos de sus asertos afirmó que en su estación ceratólogica de estudio oye perfectamente las tormentas que se desenvuelven desde el Atlántico a Italia y desde el N. de Francia a África.

Presentó un mapa ceratólogico, en el cual están dibujadas las diversas zonas tempestuosas, probando de un modo indudable que las tormentas nacidas en una misma zona emiten igualdad de ruido en el ceratófono.

Terminó su magnífica disertación asegurando que las ondas hertzianas, dando a conocer las tempestades lejanas, nos indican sus caracteres, marcha e intensidad de estas tormentas, y por consiguiente usando la ley de las tormentas o la antena giratoria, puede predecirse algo sobre la previsión cercana del tiempo.

Información telegráfica y telefónica.

Información telegráfica.

Sobre la entrevista. Cartagena, 7 (3 t).—El Rey de Inglaterra llegará mañana a este puerto de once a doce del día.

El buque de la Armada británica Puncem saldrá a recibirle a alta mar.

Como rumor debe consignarse que en el yate real inglés viene la Princesa Victoria, hija del Rey Eduardo.

La recepción de las Autoridades españolas y extranjeras que se hallan en Cartagena, se verificara antes de la llegada del Rey Eduardo.

El Alcalde de Cartagena entregara diariamente a las augustas damas, que asistiran a la entrevista, artísticos canastos de flores.

La animación en esta localidad es extraordinaria. Es imposible encontrar alojamiento. Todas las fondas, hoteles y casas de huéspedes, y aun las particulares, se encuentran atestadas de viajeros españoles y extranjeros, especialmente ingleses.

Casi todos los periódicos de la Gran Bretaña han enviado a sus Corresponsales.

Cogida torera. Valencia, 7 (8 n).—En la corrida de toros celebrada esta tarde fué cogido por uno de los cornúpetos el espada Gordiño.

Resultó con una grave herida en la región glútea. El parte facultativo indica que fué gravísima, interesando la región vertebral.

El Gordiño se encuentra postrado. Los bichos eran de poder y bravura, mataron muchos caballos y sembraron el pánico entre la gente del ruedo.

Llegada de Salmerón a Reus. Barcelona, 7 (6 t).—Ha llegado el Sr. Salmerón a Reus, fué recibido por numeroso público.

En las estaciones del tránsito escuchó prolongadas ovaciones de los correligionarios que salieron al paso.

En Barcelona se efectúan grandes preparativos para su recibimiento a la llegada, que se ignora en qué hora se efectuará.

Sus amigos preparan mitins, en los que el orador republicano hablará.

Un manifiesto de los solidarios. Barcelona, 7 (7 t).—La Junta solidaria ha publicado un manifiesto.

En el documento se protesta de la deslealtad que a su juicio se ha observado con el Teniente Coronel de Ingenieros Sr. Macía, por el Gobierno.

Afirma que las tendencias de la solidaridad no son separatistas. En general, los tonos del documento en cuestión son fuertes, comentándose bastante y creyendo la gente sensata que ha de dar lugar a represiones judiciales.

Los republicanos de Tarragona. Tarragona, 7 (3 t).—Los republicanos de este distrito han proclamado candidatos a Cortes a los Sres. Lerroux y Nongués.

Mitin electoral.

Castellón, 7 (4 t).—Esta mañana se ha celebrado un mitin electoral católico.

Al terminar surgió una colisión entre los asistentes al acto y los republicanos, que motivó varias detenciones por la Guardia civil.

Grupos de uno y otro bando se estacionaron frente al Gobierno civil pidiendo la libertad de los detenidos.

Reina gran excitación. Moret en Zaragoza.

Zaragoza, 7 (6,30 t).—Hoy llegó a esta población el Sr. Moret, quien después celebró una gran reunión en el Círculo liberal, haciendo la presentación del Barón de la Torre, que ha de sustituirle en la candidatura a Cortes.

Declaró también que aspira a la sana reorganización del partido que acudilla.

Servicio telefónico.

Desde Madrid. 7 Abril (11 noche).

Salida del Rey a Cartagena. Conforme estaba anunciado, salio esta tarde el Rey acompañado de la Reina madre doña Cristina y del Infante D. Fernando, con dirección a Cartagena.

A la estación del Mediodía bajaron a despedirles toda la familia Real, las Autoridades civiles, militares y eclesíasticas y altos funcionarios de Justicia.

El Rey vestia uniforme de Almirante en traje diario y la Reina Cristina vestido negro con sombrero violeta.

Al partir el tren Real se escucharon entusiastas vitores.

Con las regias personas van el Ayudante del Rey Sr. Conde de Grova, el Duque de Sotomayor y el Doctor Ledesma, juntamente con el Presidente del Consejo de Ministros, el Ministro de Marine, el Embajador español en Londres Sr. Villaurruya y el Embajador de Inglaterra.

En un coche break, que forma parte del tren, marchan asimismo los Consejeros de la Compañía ferroviaria de Madrid, Zaragoza y Alicante Sres. Salvador (D. Amós) Marqués de Santa María y el Subdirector y el Ingeniero Jefe de la línea.

Empujón desgraciado. Esta tarde, en la calle de Fuencarral, un transeunte, hasta ahora desconocido, que marchaba precipitadamente, dió un fortísimo empujón a otro viandante, produciéndole la fractura de la columna vertebral al caer al suelo.

Fuó conducido a la Casa de Socorro, encontrándose en grave estado.

ÚLTIMA MORA

Los candidatos en la provincia de Toledo. Por noticias del Ministerio de la Gobernación se sabe que los candidatos que lucharán por la provincia de Toledo, serán los siguientes: Por la capital, D. Manuel Basbrán; por Illescas, el Sr. Duque de Alba; por Orgaz, D. Guersindo Díaz Cordovés; por Ocaña, D. Quintín Es-

cobar; por Puente del Arzobispo, D. César de la Mora; por Talavera, D. Juan de Gurtubay y el Sr. Beruete, y por Torrijos, D. José Hierro y el Sr. Taramona.

Nada se dice del distrito de Quintanar.

Preparativos de huelga. Paris, 7 (8 n).—El Comité de la Federación Nacional de trabajadores de la alimentación ha acordado declarar la huelga. Todos los que han asistido a la reunión guardan el secreto del día en que se declarara la huelga, pero se cree que sea el 11 del corriente. Los panaderos, y todos los obreros afiliados a la alimentación en Paris y provincias serán los declarados en huelga.

Llegada del Sr. Salmerón.—Colisión entre lerrouxistas y solidaristas.

Barcelona, 8.—Acaba de llegar el Sr. Salmerón en el automóvil del pintor Casas, acompañado tres miembros de la solidaridad republicana. El Jefe de los republicanos hospedase en el Hotel Colon.

En San Martín de Provensals, cerca del Círculo republicano, ha ocurrido una colisión entre lerrouxistas y solidarios; de ella ha resultado gravemente herido un antisolidario.

Por «Ruido de campanas» ruidoso escándalo.

Pamplona, 8.—En la función celebrada anoche en el teatro figuraba entre las piezas que se habían de representar, y como estreno, la titulada Ruido de campanas. A su representación los carlistas protestaron enérgicamente, dando vivas al clericalismo y mueras a la libertad. Tuvo necesidad de ser suspendida la función. Calmados que fueron los gritos y protestas de liberales y carlistas, volvió a reanudarse la representación. El Gobernador ha prohibido que siga figurando en los carteles, de cuyo acuerdo han protestado los liberales.

Destitución del Ministro de Estado Merri del Val.

Roma, 7.—Arcecia la campaña contra Merri del Val para que sea destituido de la Cartera de Estado; S. S., aunque débilmente, le defiende, pero se dice que ha sido reprochado vivamente por ser el culpable de que numerosos documentos de la nunciatura de Paris se hayan dado a la publicidad.

En espera de la llegada de las personas regias.

Cartagena, 7.—La lancha de vapor destinada al servicio del Rey, haciendo pruebas ayer, chocó contra la escollera, quedando destrizada e inútil.

El Presidente de la Sociedad de obreros de la Maestranza ha pedido a García Aliz y al Alcalde que le presenten a Maura para que no se despidan de la Maestranza más obreros.

La animación va en aumento en espera de la llegada de los Reyes.

Los trenes llegan atestados de forasteros, entre ellos muchos periodistas.

Esta noche se han estrenado todas las iluminaciones, resultando todas preciosas, sobre saliendo la del Círculo militar, y la del conservador.

el golpe terrible, cuando el pueblo lechó abajo las puertas, derribó a los centinelas, y con gritos amenazadores pidió el perdón de su querido Príncipe. Acobardado el Sultán al ver la actitud de la plebe, hizo al reo gracia de la vida, dejándolo en completa libertad. Sólo entonces se retiraron las masas pacíficamente, y Aladino, con más tranquilidad de espíritu, preguntó al Sultán cuál era la causa repentina de su enojo. El Soberano le refirió la desaparición del palacio, y la de su adorada hija, y Aladino, inocente del suceso, pidió enarenta días de plazo para encontrar a la Princesa, consintiendo en morir si no lo conseguía dentro de dicho término. Loco de dolor, de incertidumbre, y sobre todo, sin esperanzas de lograr su objeto, salió de la ciudad, y al cabo de tres días de vagar errante por los campos, se retorció una noche, con desesperación las manos, donde llevaba el anillo que le dió el mágico a la entrada del subterráneo, cuando de repente se le apareció el Genio diciéndole: ¿Qué me quieres? Soy el esclavo del anillo, y estoy dispuesto a obedecer tus mandatos. Aladino, que ni siquiera se acordaba de aquel talismán,

quedó agradablemente sorprendido, y pidió ser transportado en el acto al sitio en que se encontrase la Princesa. Al momento le llegó a África, colocándole en los jardines mismos de su palacio. Reconoció al punto a pesar de la obscuridad, y no dudó de que aquel milagro era obra exclusiva de la lámpara maravillosa, echándose en cara su descuido de haberla dejado a la vista y no guardada como otras veces. Sin embargo, ni sospechó siquiera que el mágico africano fuese la causa de sus desventuras. Poco después de amanecer se levantó la Princesa, y desde las ventanas de su habitación apercibió a Aladino, paseando por los jardines. Es imposible describir la alegría que experimentaron los esposos al verse cuando se creían separados por una eternidad, pero después de los primeros transportes, Aladino se apresuró a preguntar a la Princesa lo que había sido de la lámpara vieja que en su departamento dejó colgada. Brudildandara le contó la historia, desgarrando el velo de lo que hasta entonces era un misterio para su esposa, y le dijo que el mágico africano llevaba siempre en el seno la lámpara cuidadosamente

de su hija, que era lo que más adoraba en el mundo, no dejó ningún día de asomarse al amancer a las ventanas de su habitación con la vana esperanza de ver de nuevo al ídolo de su corazón. Así es que, apenas despuntó la aurora de la mañana en que fué vuelto a su sitio el palacio de Aladino, ya contemplaba el Sultán tristemente el paraíso que era la tumba de su felicidad y de sus ilusiones, cuando le pareció ver el palacio que surgía entre nubes del centro de la tierra. En un principio creyó que soñaba, y al convencerse de la realidad no tuvo límites su alegría, y en alas del amor paternal corrió a abrazar a la Princesa. No fué menor el gozo de ésta al ver a su padre, a quien refirió con la voz entrecortada por las lágrimas todo lo sucedido, para demostrarle la inocencia de Aladino, y que ella era la única culpable, puesto que cometió la imprudencia de cambiar la lámpara maravillosa, cuyo poder ignoraba, sin consentimiento de su esposo. El Sultán, enterrecido, abrazó a Aladino, el cual, con objeto de persuadirle de la verdad, le llevó al salón donde estaba el cadáver del africano causa de sus infortunios, cadáver que fué arroja-

pechos del mágico, y ya no pensó en otra cosa que en apoderarse por cualquier medio de la lámpara; poderoso talismán que operaba tantas maravillas. Hizo la fatalidad que Aladino estuviese ausente en una partida de caza, y el africano se aprovechó de esta circunstancia para obrar sin demora. Compró en una tienda una docena de lámparas de cobre bruñido, las puso en una cesta, y con ellas debajo del brazo, se dirigió al palacio de Aladino, gritando en la puerta: ¿Quién quiere cambiar lámparas viejas por lámparas nuevas? La gente del pueblo, al oír la extraña proposición, creyó que aquel hombre estaba loco rematado, pero el mágico siguió gritando con tal fuerza, que las esclavas de la Princesa le oyeron también y propusieron a su señora cambiar por una nueva la lámpara vieja ya y usada que Aladino tenía colgada en su habitación, y que dejó imprudentemente sin confiar a nadie el precioso secreto. Así es que Brudildandara no tuvo inconveniente en acceder a ello, creyendo complacer a su esposo, y un santaco bajó en seguida a buscar el cambio. El mágico